
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 16 – 20 декабря 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты предлагают запретить продажу никотинсодержащей 

продукции на остановках общественного транспорта  

Законодательная Дума Хабаровского края    

         В Законодательной Думе Хабаровского края прошло совещание о 

внесении изменений в федеральный закон «Об охране здоровья граждан от 

воздействия окружающего табачного дыма, последствий потребления табака 

или потребления никотинсодержащей продукции». В целях сохранения 

здоровья населения депутаты предлагают запретить продажу любой 

никотинсодержащей продукции и устройств для ее потребления на остановках 

общественного транспорта. 

       Только в Хабаровске более 30 торговых точек, специализирующихся 

преимущественно на продажах табачных изделий, электронных сигарет и 

вэйпов, расположены на остановках общественного транспорта. 

         Предлагаемая депутатами инициатива соответствует целям 

национального проекта «Продолжительная активная жизнь», реализация 

которого начнется в 2025 году. Одним из показателей результативности станет 

снижение распространённости курения табака в возрасте 15 лет и более. 

         Инициативу депутатов поддержали представители краевых министерств 

промышленности и торговли, образования и науки, здравоохранения, 

прокуратуры, Роспотребнадзора, УМВД, общественной палаты региона, 

уполномоченный по правам ребенка в крае. 

 

 Федеральная повестка  

Кубанские законодатели поддержали 20 федеральных законопроектов  

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

         На 50-й внеочередной сессии путем заочного голосования депутаты ЗСК 

приняли два постановления: «О положительных отзывах на проекты 

федеральных законов» и «Об отрицательных отзывах на проекты федеральных 

законов». 

       Парламентарии рассмотрели 24 законопроекта, 20 из которых были 

поддержаны. В числе одобренных изменения в Налоговый, Лесной, Водный, 

Трудовой, Жилищный, Градостроительный кодексы РФ, а также в Кодекс РФ 

об административных правонарушениях, в федеральные законы об обращении 

лекарственных средств, об опеке и попечительстве, о бесплатной 
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юридической помощи, о применении контрольно-кассовой техники при 

осуществлении расчетов, о референдуме, об образовании. 

         «Мы поддержали проекты, принятие которых сыграет значительную 

роль в дальнейшем развитии национальной экономики и социальной сферы, 

урегулирует правоотношения в ряде отраслей, имеющих важное значение и 

для Краснодарского края, позволит оказать дополнительные меры поддержки 

жителям страны, в том числе участникам СВО и членам их семей. В случае 

принятия рассмотренных законов Государственной Думой у нас, безусловно, 

появятся дополнительные основания для совершенствования краевой 

нормативной правовой базы», – прокомментировал принятые решения 

председатель ЗСК Юрий Бурлачко. 

 

 Межпарламентские связи    

Парламенты Иркутской области и Крыма подписали соглашение о 

сотрудничестве  

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

        Церемония подписания соглашения о сотрудничестве между 

Законодательным Собранием Иркутской области и Государственным Советом 

– Парламентом Республики Крым состоялась в рамках работы Совета 

Законодателей России в Москве. 

        Парламенты Иркутской области и Крыма договорились о взаимодействии 

в реализации национальных проектов, в области конституционного и 

государственного строительства, местного самоуправления. Также стороны 

будут взаимодействовать в планировании и совершенствовании 

законодательного обеспечения социально-экономического развития двух 

регионов, а также в осуществлении парламентского контроля за исполнением 

законодательства. Подписи под документом поставили Александр 

Ведерников и председатель Государственного Совета Республики Крым 

Владимир Константинов. 

        Александр Ведерников отметил, что парламент Иркутской области 

активно развивает сотрудничество с коллегами из регионов России и соседних 

государств. «Взаимодействие с законодательными органами других субъектов 

позволяет нам перенимать лучшие практики и транслировать свой опыт 

решения проблемных вопросов. Большинство из них схожи для всех регионов, 

ведь мы работаем в одном правовом поле. Именно поэтому мы всегда 

акцентируем внимание на том, что необходимо изучать ситуацию, смотреть, 

как подобные проблемы решают наши коллеги», – сказал глава областного 

парламента. 
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Мосгордуму посетила официальная делегация Сахалинской областной 

Думы    

Московская городская Дума    

 

        Парламентарии двух российских регионов обменялись опытом 

законодательной работы, а также обсудили возможности расширения 

социальной помощи участникам специальной военной операции и членам их 

семей. 

        Председатель Московской городской Думы Алексей Шапошников:  

        «Взаимодействие между регионами очень важно для экономической 

безопасности, для развития территорий. Это позволяет делиться опытом, 

успешными практиками, повышая уровень жизни населения. Об этом мы 

говорили на Совете законодателей в начале недели и уже сегодня принимаем 

в гостях делегацию Сахалинской областной Думы. 

         Главная тема сегодняшнего обмена мнениями – поддержка участников 

специальной военной операции и их семей. В столице работает Единый центр 

поддержки участников СВО и членов их семей, где можно оформить все 

льготы, субсидии и выплаты, а также получить психологическую и 

реабилитационную помощь. 

        Также в рамках Совета законодателей Центрального федерального округа 

Совета при полномочном представителе Президента РФ в ЦФО действует 

Центр оперативного правового реагирования, который создан для устранения 

правовых пробелов в поддержке участников СВО: мы разработали девять 

законодательных инициатив, три из них стали законами. 

        Предложения, которые озвучили наши коллеги из Сахалинской 

областной Думы по дальнейшему совершенствованию поддержки 

родственников погибших участников СВО, мы обязательно обсудим на Совете 

законодателей ЦФО, который планируем провести в начале следующего 

года». 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Расширены меры поддержки для членов семей лиц, защищающих 

районы, приграничные с зоной проведения спецоперации    

Законодательное Собрание Челябинской области   

 

        Депутаты Законодательного Собрания поддержали законопроект, 

устанавливающий для членов семей лиц, защищающих районы, приграничные 

с зоной проведения спецоперации, в том числе в Курской и Белгородской 

областях, компенсацию части платы за детский сад. 

https://duma.mos.ru/ru/394/page/predsedatel-moskovskoy-gorodskoy-dumyi-1
https://msupport.dszn.ru/
https://msupport.dszn.ru/
https://duma.mos.ru/ru/34/news/novosti/tsentr-operativnogo-pravovogo-reagirovaniya-razrabotaet-rekomendatsii-dlya-regionov-tsfo-kotoryie-pozvolyat-effektivno-realizovyivat-edinyiy-standart-mer-podderjki-uchastnikov-svo-i-chlenov-ih-semey
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         Члены семей этой категории южноуральцев, обучающиеся в 

муниципальных школах Челябинской области, также будут 

обеспечены бесплатным двухразовым горячим питанием.  Напомним, в 

ноябре принято решение о предоставлении бесплатного горячего питания 

учащимся федеральных образовательных организаций. 

         Еще одно изменение в региональное законодательство внесено по 

предложению прокурора Челябинской области. Мера социальной поддержки 

в виде ежемесячной выплаты в сумме 18 700 рублей распространена на 

студентов-очников – членов семей участников СВО, обучающихся на 

бюджетной основе в техникумах, колледжах Челябинской области, без 

подтверждения регистрации на территории Челябинской области самого 

участника СВО.  
          

 Региональное законодательство   

Для шумных дачников установили административную ответственность 

за нарушение тишины  

                                                     Законодательное Собрание Приморского края  

 

          Приморские депутаты завершили работу над проектом изменений в 

краевой закон "Об обеспечении тишины и покоя граждан на территории 

Приморского края". 

         В первом чтении законопроект принят на сентябрьском заседании 

краевого парламента. Документ дополняет перечень объектов, на которых в 

определенное время должна соблюдаться тишина и обеспечиваться покой 

граждан, садовыми и огородными участками. 

         Ограничение на использование на дачах звуковоспроизводящих 

устройств, крики, свист, пение, игру на музыкальных инструментах и запуск 

петард и фейерверков предлагается ввести с 22.00 до 09.00 часов в будние дни 

(с понедельника по пятницу включительно) и с 23.00 до 10.00 часов в 

выходные дни (суббота, воскресенье) и установленные федеральным 

законодательством нерабочие праздничные дни, а также с 13.00 до 15.00 часов 

ежедневно. 

         Напомним, что в соответствии с краевым законом об административных 

правонарушениях нарушение тишины и покоя граждан влечет 

предупреждение или наложение административного штрафа на граждан в 

размере от одной тысячи до трех тысяч рублей; на должностных лиц - от пяти 

тысяч до десяти тысяч рублей; на юридических лиц – от двадцати тысяч до 

пятидесяти тысяч рублей. 
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Оборонные предприятия должны получить возможность строить 

арендное жилье для своих сотрудников 

                                         Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты приняли в первом чтении проект изменений в закон «О 

регулировании земельных отношений в Нижегородской области», внесенный 

губернатором. 

       Законопроектом предлагается установить возможность признания 

масштабными инвестиционными проектами проекты строительства наемных 

домов, все квартиры в которых будут предоставляться по договорам найма 

жилых помещений жилищного фонда социального использования и 

договорам найма жилых помещений работникам предприятий оборонно-

промышленного комплекса, а также организаций отдельных отраслей 

промышленности, определённых правительством области, и сотрудникам 

государственных и муниципальных учреждений. 

        «Оборонные предприятия должны получить возможность строить 

арендное жилье для своих сотрудников. Это станет важным шагом в решении 

проблемы дефицита кадров, которая сегодня очень остра во многих отраслях 

в условиях рекордно низкой безработицы. Для людей, не имеющих 

возможность взять ипотеку, получение жилья на условиях социального найма 

от работодателя на льготных условиях – хорошая возможность решить 

квартирный вопрос», – подчеркнул председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин. 

 

Депутаты поддержали инициативу губернатора об увеличении 

региональной выплаты приемным семьям на приобретение автомобиля 

до 1,5 млн рублей 

Законодательное Собрание Челябинской области   

 

        Напомним, по решению главы региона с 2021 года для семей, 

воспитывающих не менее пяти приемных детей, введена такая мера 

социальной поддержки, как единовременная выплата на приобретение 

автомобиля в размере 70 % от его стоимости. Размер выплаты составлял не 

более 1 050 000 рублей. Сейчас ее максимальный размер увеличился до 1 500 

000 рублей. 

        Кроме того, законопроектом продлевается срок предоставления данной 

меры социальной поддержки до 31 декабря 2030 года. 

          Эта мера социальной поддержки востребована у южноуральцев. По 

информации областного министерства социальных отношений, на данный 

момент ей воспользовались 40 многодетных приемных семей Южного Урала.  
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Регион предоставил разработчикам инновационных технологий 

дополнительную льготу 

Волгоградская областная Дума  

 

          Начиная с 2025 года, для малых технологических компаний в 

Волгоградской области будет действовать пониженная ставка по налогу на 

прибыль в размере 12 процентов. Такое решение принято на заседании 

регпарламента. 

         Депутаты проголосовали за изменения областного закона «О ставках 

налога на прибыль организаций», которые устанавливают на период 2025-

2030 годов региональную льготу по данному налогу для российских 

организаций, включенных в федеральный реестр малых технологических 

компаний. Ставка по налогу на прибыль, зачисляемому в областной бюджет 

на общих основаниях, составляет 17 процентов, а для МТК она снижена до 12 

процентов. 

         «В своем Указе о целях национального развития России Президент 

поставил задачу по увеличению к 2030 году выручки малых технологических 

компаний не менее чем в семь раз. Наш закон призван способствовать 

достижению этого результата, – отметил первый заместитель председателя 

Волгоградской областной Думы, руководитель парламентского комитета по 

бюджетной, финансовой и налоговой политике Михаил Струк. – 

Такие компании разрабатывают и используют передовые инновационные 

технологии. Региональная льгота по налогу на прибыль поможет им 

развиваться. Это крайне важно, поскольку речь идет об обеспечении 

технологического лидерства страны и модернизации нашей экономики». 

         По официальным данным, на территории Волгоградской области в 

реестре малых технологических компаний зарегистрировано более 25 

организаций, из которых свыше половины являются получателями грантовой 

поддержки Фонда содействия инновациям, одна компания – резидент Фонда 

«Сколково». Совокупный объем выручки МТК, действующих в регионе, за 

2023 год составил порядка 2,7 млрд рублей. При этом 10 из 25 организаций 

используют общую систему налогообложения. После внесения указанных 

изменений в областной закон «О ставках налога на прибыль организаций» они 

будут получать ежегодную льготу в сумме 5,8 млн рублей. Тем самым у малых 

технологических компаний появятся дополнительные средства для развития 

собственного дела. 

 

На Дону запретят продажу «энергетиков» в учреждениях социальной 

сферы 

                                                Законодательное Собрание Ростовской области 

 

         С 1 марта 2025 года в Ростовской области планируется ввести запрет на 

продажу безалкогольных энергетических напитков («энергетиков») в 
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учреждениях образования, здравоохранения, культуры, спорта, а также ввести 

административную ответственность за нарушение этой нормы. 

         Соответствующие законопроекты обсудили на заседании комитета 

Законодательного Собрания Ростовской области по экономической политике. 

        В качестве наказания за нарушение запрета на продажу «энергетиков» в 

организациях социальной сферы предусмотрены штрафы в размере от 1,5 до 2 

тысяч рублей для граждан, от 3 до 4 тысяч рублей для должностных лиц и от 

30 до 40 тысяч рублей для юридических лиц. 

        Комитет поддержал проекты новых областных законов и рекомендовал 

их для рассмотрения и принятия в двух чтениях на пленарном заседании 

донского парламента 23 декабря. 

В Кировской области может появиться закон о защите материнства 

Законодательное Собрание Кировской области   

 

         Законопроект, инициатором которого в том числе стало медицинское 

сообщество Кировской области, внесен группой депутатов Законодательного 

Собрания. Предлагается, что материнство в Кировской области охраняется и 

поощряется, а также на территории региона запрещается склонение 

беременной женщины к искусственному прерыванию беременности. 

        В проекте закона уточняется, какие именно действия следует понимать 

под склонением женщины к искусственному прерыванию беременности. За 

нарушение данного запрета предлагается установить административную 

ответственность. 

        – Повышение рождаемости является одним из приоритетных 

направлений в Стратегии социально-экономического развития Кировской 

области. В настоящее время на территории региона реализуется комплекс 

мероприятий, направленный на улучшение демографической ситуации. Это 35 

мер поддержки семей с детьми. С 2018 года их финансирование увеличилось 

в 5,5 раз, а помощь от государства сейчас предоставляется на каждого второго 

ребенка, проживающего в регионе, – сказал председатель комитета по 

социальным вопросам Законодательного Собрания Согомон Аракелян. 

 

 Мероприятия    

Пилотный проект по профессиональному обучению подростков, не 

сдавших ОГЭ, предложено сделать постоянным  

Законодательное Собрание Свердловской области    

 

         На заседании Комитета по социальной политике, состоявшемся под 

председательством Вячеслава Погудина, обсуждался законопроект, 

касающийся будущего подростков, не сумевших получить аттестат об 

основном общем образовании. Был рассмотрен законопроект о внесении 
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изменений в закон «Об образовании в Свердловской области». Это 

законодательная инициатива группы депутатов во главе с председателем 

Законодательного Собрания Людмилой Бабушкиной. 

        Напомним, в 2024 году за счёт средств областного бюджета на Среднем 

Урале реализуется пилотный проект по профессиональному обучению 

несовершеннолетних, которые по результатам государственной итоговой 

аттестации по образовательным программам основного общего образования 

не получили аттестат об основном общем образовании. Парламентарии 

предлагают закрепить в региональном законе норму о том, чтобы продолжить 

реализацию проекта на постоянной основе. 

        Уже есть первые результаты этого проекта – по данным на конец октября 

получили востребованную профессию 156 человек, 44 из которых начали 

работать на уральских заводах, в том числе на предприятиях оборонно-

промышленного комплекса. Ещё 145 ребят завершат обучение в конце декабря 

нынешнего года. 

 

 
          
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


